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Apresentação 
 

Este documento reúne as decisões tomadas no âmbito da Reunião Conjunta do CT 
Aeronáutico e Espacial, sendo a 23° Reunião Ordinária do CT Aeronáutico e 19° Reunião 
Ordinária do CT Espacial, realizada em 29 de outubro o de 2009, no Hotel Nacional, em 
Brasília, DF, com início às 10 horas e término às 15 horas, e que tratou da seguinte pauta: 
1) Abertura da reunião pelo Presidente dos Comitês Gestores, Dr. Carlos Ganem; 2) 
Apresentação da Proposta Orçamentária para 2010 – PLOA - 2010; 3) Apresentação  da 
Execução 2009   -  Agência   FINEP; 4) Apresentação da Execução 2009  -   Agencia  CNPq; 
5) Avaliação dos  Fundos Setoriais – Apresentação do IPEA/CEDEPLAR  UFMG; 6) Outros 
assuntos. 
 
 
 
Andamento da Reunião 

 
 
1. Abertura 
Dr. Carlos Ganem iniciou a reunião agradecendo a presença dos membros e expondo 
alguns avanços, oportunidades e problemas atuais do Setor Aeronáutico e Espacial. 
Apresentou ainda ao Comitê a equipe do IPEA, composta pela Dra. Fernanda Denegri e 
Dra. Lenita M Turchi. Declarou aberta a reunião, fazendo uma inversão de pauta, 
colocando a apresentação do IPEA no primeiro ponto e passou a palavra à Dra. Fernanda 
De Negri – IPEA. 
 
 
2. Avaliação dos Fundos Setoriais  

A Dra. Fernanda De Negri fez uma apresentação intitulada: “Convênio MCT-FINEP-
FUNDEP-UFMG-IPEA, Metodologia de Avaliação de Resultados de Conjunto de Projetos 
apoiados por fundos C,T&I”. Falou do levantamento de dados e destacou os critérios que 
serão utilizados pelo IPEA/CEDEPLAR-UFMG, para a avaliação dos Fundos Setoriais. O 
material apresentado consta no anexo I.  

3. Apresentação da Proposta Orçamentária para 2010 – PLOA – 2010 



 
Dr. Aldo Pinheiro relatou ao Comitê que apesar do corte que ocorreu no orçamento de 
2009, de aproximadamente 1,2 bilhão, O Ministério já conseguiu uma recomposição em 
torno de 100 milhões, que foi destinada à área de subvenção, e ainda se está tentando a 
recomposição de um montante maior de recursos.  
Ressaltou, como na reunião anterior, que o corte não atingiu as Ações Verticais, que por 
decisão do Ministério teve seus recursos preservados.  
 

R$ milhões

FONTE/FUNDOS PLOA 2010

CT AERONÁUTICO 34,0

CT ESPACIAL 4,0

ORÇAMENTO FNDCT - PLOA 2010

 
 
 

Informou ainda que no orçamento do ano de 2010 não acontecerá mais a divisão dos 
Recursos dos Fundos em Verticais e Transversais, ficando o valor disponível integralmente 
para as verticais. A previsão é de que no final do ano, após a reunião do Conselho Diretor 
do FNDCT (que acontecerá em novembro) os Comitês Gestores se reúnam para a 
deliberação e aprovação do Plano de Investimento para 2010. 
 
 

4. Apresentação da Execução 2009 - Agência FINEP 
 

Celso Trindade informou ao Comitê Gestor que conforme discutido na Reunião 
do Grupo de Trabalho, em Brasília, no dia 10.09.2009, a Chamada Pública “Veículo Aéreo 
não Tripulado – VANT”, será voltada para as Regiões Norte, Nordeste e Centro-Oeste, para 
cumprir a determinação legal de 30% dos Recursos do fundo para essas Regiões. 

O CTA apresentou um novo termo de Referência para o projeto 
“Desenvolvimento de um Emulador de Radar de Abertura Sintética (SAR) 
Aeroembarcado”, visto que o mesmo seria cancelado, por não haver atendido as 
exigências de contrapartida da Empresa Interveniente (EMBRAER). O CTA passa então a 
ser o proponente do mesmo. 

A posição dos Termos de Referência na presente data encontra-se no Anexo II. 
Dr. Eugenius questionou a lentidão do processo de elaboração e envio dos 

Termos de Referência no ano de 2009. Dr. Walter Bartels se ofereceu para ajudar na 
aceleração do mesmo, o que deverá ocorrer em parceria com as Secretarias Técnicas.  
 
 
 
 
 
4. Apresentação da Execução 2009 -  Agencia  CNPq; 



Dr. Cimei Borges fez uma apresentação sobre as Ações Transversais que receberam 

Recursos dos Fundos Setoriais Aeronáutico e Espacial. Anexo III. 

 

5. Outros assuntos 
 

• Alteração da lei do CT-Espacial: Dr. Eugenius e Dr. Himilcon enfatizaram que 

mediante o constante baixo orçamento do CT-Espacial, percebe-se uma 

inadequação nas fontes de arrecadação do Fundo. Informaram então que está 

sendo discutida entre a Assessoria de Captação de Recursos do MCT, a Agência 

Espacial Brasileira - AEB, a Agência Nacional de Telecomunicações - ANATEL, e 

outros, essa necessidade de reavaliação da interpretação das fontes que 

alimentam o CT-Espacial ou até mesmo uma alteração na lei de forma que o Setor 

Espacial possa ser contemplado com um volume maior de Recursos. 

• Dr. Walter Bartels lembrou sobre a Reunião que ele havia sugerido ao Comitê 

(tendo sido aprovada) que deveria acontecer em São José dos Campos, para a 

exposição de todos os projetos que foram apoiados pelo CT-Espacial. Ressaltando 

a importância do acontecimento desta Reunião. Celso Trindade comprometeu-se a 

verificar as datas e possibilidades.  

• Celso Trindade apresentou o resultado da Reunião realizada pelo Grupo de 

Trabalho no dia 10.09.2009, no MCT em Brasília, que cumprindo o designado pelo 

Comitê na ultima Reunião Ordinária, discutiu o problema da impossibilidade do 

cumprimento da Regionalização de Recursos nos últimos anos (conforme a lei, 30% 

nas Regiões Norte, Nordeste e Centro-Oeste) estudando as dificuldades que 

geraram este quadro e formas de solucionar o problema. Iniciou também a 

discussão sobre como serão reelaborados os Documentos de Diretrizes de ambos 

os Fundos. O resumo da Reunião encontra-se no Anexo IV. 

O Presidente do Comitê, Dr. Carlos Ganem, fez os agradecimentos e comentários 

finais e encerrou a reunião. 


